

احمد شحاته  معلم اول أ لغة عربية بمدرسة تمى الامديد الاعدادية بنات

بسم الله الرحمن الرحيم
المجرد والمزيد

الفعل من حيث التجرد والزيادة نوعان  ( فعل مجرد ، وفعل مزيد )

أولاً الفعل المجرد : 

تعريفه : وهو ما كانت جميع حروفه أصلية ولا يمكن الاستغناء عن أى حرف فيها وإلا تغير المعنى

أنواع الفعل المجرد : ( المجرد الثلاثى ،  والمجرد الرباعى )

المجرد الثلاثى : وهو كل فعل عدد حروفه الأصلية ثلاثة مثل ( كتب ، شرب ، خرج ،  أكل ، عمل ، شرح ، فهم ، لعب )

المجرد الرباعى : وهو كل فعل عدد حروفه الأصلية أربعة حروف مثل ( دحرج ، زلزل ، وسوس ، هندس ، طمأن ، هزهز ، حصحص ، سلسل ، سيطر ، قلقل )

ثانياً الفعل المزيد : تعريفه : وهو ما زاد على حروفه الأصلية حرف أو حرفان أو ثلاثة أحرف 

ملحوظة مهمة : لا يقبل الفعل من حروف الزيادة أكثر من ثلاثة حروف 

الفعل المجرد الثلاثي لا يقبل من حروف الزيادة أكثر من ثلاثة أحرف 0 

الفعل المجرد الرباعي لا يقبل من حروف الزيادة  أكثر من حرفين فقط

حروف المضارعة وهى ( أ ، ن ، ي ، ت ) والضمائر المتصلة بالفعل لا تعد من حروف الزيادة وتاء التأنيث لا تحسب من حروف الزيادة وحروف الزيادة مجموعة في كلمة (سألتمونيها) أو ( هناء وتسليم)    

أنواع الفعل المزيد : ( مزيد ثلاثى ،  ومزيد رباعى )

1- الفعل الثلاثى المزيد بحرف واحد :  وهو إما ( الهمزة أو الألف أو التضعيف ) مثل (  أعلن ، قاتل ، كرّم ، أسلم ، عامل ، علّم ) أصل هذه الأفعال هى ( علن ، قتل ، كرم ، سلم ، عمل ، علم ) وهذه الأفعال مزيدة بالهمزة والألف والتضعيف

2- مزيد ثلاثى بحرفين :  وهما إما ( الهمزة والنون ، الهمزة والتاء ، التاء والألف ، التاء والتضعيف ) مثل 

انهزم ، انفتح ، انكسر انعدل 000000هذه الكلمات مزيدة ثلاثى بحرفين هما الألف والنون أصلها هزم- فتح – كسر - عدل
انتصر ،انتشر ، انتحر ، انتفض 0000 هذه الكلمات مزيدة ثلاثى بحرفين هما الألف والتاء أصلها نصر– نشر- نحر- نفض
تفاهم ، تعامل ، تناقش ، تعارف 000000 هذه الكلمات مزيدة بحرفين هما التاء والألف أصلها فهم – عمل- نقش - عرف
تطوّر ، تعلّم ، تكرّم ، تكسّر 000000 هذه الكلمات مزيدة بحرفين هما التاء والتضعيف أصلها طور- علم – كرم- كسر
3- مزيد ثلاثى بثلاثة حروف: وهى ( الألف والسين والتاء ) مثل ( استخرج، استفهم، استعلم، استقبل، استوقف، استعمل )

المزيد الرباعى : 1- مزيد رباعي بحرف واحد  مثال:- تدحرج مزيد رباعي بحرف واحد ( التاء) ، تغلغل- مزيد رباعي بحرف واحد (التاء) تهندس مزيد رباعى بحرف ( التاء )

2- مزيد رباعي بحرفين( الهمزة والتضعيف)  مثل اكفهرّ واطمأنّ مزيد رباعي بحرفين( الهمزة والتضعيف)  
أمثلة للأفعال المجردة والمزيدة:-  عبّر: مزيد ثلاثي بحرف ( التضعيف)  تزعزع: مزيد رباعي بحرف ( التاء)

استدعى: مزيد ثلاثي بثلاث حروف( الألف والسين والتاء) تجاسر: مزيد ثلاثي بحرفين( التاء والألف) جهر: مجرد ثلاثي   

ابتسم: مزيد ثلاثي بحرفين( الألف والتاء)   حصحص: مجرد رباعي يتأثر: مزيد ثلاثي بحرفين ( التاء والتضعيف)      هدّ: مجرد ثلاثي أصلها (هدد)    دخل: مجرد ثلاثي   زركش: مجرد رباعي  قاتل: مزيد ثلاثي بحرف " الألف"     أكرم: مزيد ثلاثي بحرف " الهمزة"   احّمار: مزيد رباعي بحرفين " الألف و التضعيف" 

الواجب :
 حدد الأفعال المجردة والمزيدة وأنواعها فيما يأتى ثم بين حروف الزيادة فيما يأتى :- 
كرّم ، استوفى ، تهندس  ، تباحث ، فهم ، انسلخ ، انتقص ، جامل ، اطمأنّ ، استمع
هات من عندك ما يأتى : - ( فعلا  رباعياً مزيداً بحرفين ، فعلاً ثلاثياً مزيد بحرف التضعيف ، فعلاً رباعياً مزيد بالتاء ، فعلاً ثلاثياً مزيد بالألف والتاء ، فعلاً ثلاثياً مزيد بالتاء والتضعيف ، فعلاً ثلاثياً مجرداً )  
سامى                                                                                                                                                          سامى

